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• Световая отдача сов-
ременных светодиодных 
ламп, которыми предлага-
ется заменять лампы нака-
ливания, за последние три 
года выросла в полтора-два 
раза. Современная светоди-
одная лампа потребляет 
электроэнергии в шесть-во-
семь раз меньше, чем лам-
па накаливания. При этом 
они постоянно дешевеют: 
за те же три года цена све-
тодиодной лампы снизи-
лась с 1 тыс. до 300 руб. Но-
вые светодиодные светиль-
ники для внутреннего осве-
щения помещений общест-
венных зданий уже сейчас 
дешевле, чем сопоставимые 
по качеству светильники 
для люминесцентных ламп, 
при этом световая отдача 
светодиодного светильника 
вдвое выше.

Первые серьезные попыт
ки перехода на новые техно
логии освещения были пред
приняты в России шесть лет 
назад. Тогда государство феде
ральным законом запретило 
продажу ламп накаливания 
мощностью 100 Вт и более 
для всех потребителей, а для 
бюджетного сектора запрети
ло их закупку независимо от 
мощности. Госучреждения и 
население выводили из обо
рота привычные всем лам
почки неохотно. А в 2015 го
ду инициативная группа де
путатов Госдумы даже вноси
ла законопроект о возврате к 
лампам накаливания, аргу
ментируя свою инициативу 
высокой стоимостью энерго
сберегающих ламп и потен
циальной опасностью и вред
ностью ртутных ламп. Дейст
вительно, энергоэффектив
ные лампы еще недавно бы
ли несовершенны и у многих 
граждан имелся негативный 
опыт их использования.

В последние годы качест
во светодиодных ламп улуч

шилось и их продажи замет
но выросли. В 2014 году про
дажи светодиодных ламп уве
личились более чем вдвое — с 
53 млн до 112 млн штук. Одна
ко доля светодиодных источ
ников света у нас в стране все 
еще существенно ниже, чем, 
например, в странах ЕС.

В России, по данным Мин
энерго, в год расходуется на 
освещение более 100 млрд 
кВт•ч, или более 12% электро
потребления, что несколько 
ниже мирового уровня.

«Переход Москвы на энер
гоэффективное освещение 
улиц и площадей позволил 
без увеличения затрат повы
сить освещенность на 40% и 
за счет художественной под
светки знаковых мест создать 
новое качество световой сре
ды»,— отмечает Александр 
Юнович, профессор кафедры 

полупроводников физиче
ского факультета МГУ.

Надо отметить, что про
блема качества еще не реше
на полностью. По словам Ан
тона Инюцына, заместите
ля министра энергетики РФ, 
пока еще производителям 
предлагается добровольно 
подтверждать качество сво
ей продукции, но дальше 
подход будет ужесточаться. В 
2015 году принято правитель
ственное постановление, ко
торым установлены новые 
требования энергоэффектив
ности для бюджетного секто
ра. В их числе запрет на при
обретение с 1 июля 2016 года 
целого ряда неэффективных 
осветительных устройств и 
их комплектующих.

Больше не будут закупать
ся на бюджетные средства ду
говые ртутные люминесцент
ные лампы, компактные лю
минесцентные лампы и элек
тромагнитные пускорегули
рующие устройства. Но са
мой заметной новацией яв
ляется запрет на покупку све
тильников для люминесцент
ных ламп для внутреннего ос
вещения. Это значит, что по 

мере выбытия существующе
го парка светильников в ор
ганизациях бюджетного сек
тора они будут заменяться бо
лее энергоэффективными и 
экологичными светильника
ми со светодиодами.

«Прямой экономиче
ский эффект в виде сокра
щения расходов бюджетов 
всех уровней на содержание 
объектов бюджетной сферы 
от установления новых тре
бований в течение трех лет 
(2016–2018 годы) оценивает
ся в 4 млрд руб. Экологиче
ский эффект от введения но
вых требований заключает
ся в сокращении выбросов 
парниковых газов в разме
ре 593 тыс. тонн в год, ртуть
содержащих соединений — 
721 кг в год»,— говорит Ан
тон Инюцын.

Евгений Долин, гене
ральный директор Неком
мерческого партнерства 
производителей светодио
дов и систем на их основе, 
назвал этот шаг давно на
зревшим: «Совершенно пра
вильно, что государство вы
ступает в этом вопросе лиде
ром и на собственном при

мере демонстрирует эффек
тивность данной модели».

«В России есть механизмы, 
которые позволяют не ждать 
выбытия действующего пар
ка светильников вследствие 
износа, а проводить их заме
ну за счет частных инвесто
ров на основе энергосервис
ных контрактов»,— расска
зывает Ирина Булгакова, ру
ководитель РАЭСКО (неком
мерческое партнерство энер
госервисных компаний). По 
ее словам, источником для 
возврата инвестиций в этом 
случае служит полученная 
бюджетным учреждением 
экономия расходов на опла
ту электроэнергии: «Переход 
на современные технологии 
и использование автомати
ческих систем управления 
позволяет сократить потре
бление на нужды освещения 
в тричетыре раза. К этому на
до добавить восстановление 
нормативного качества осве
щения. И все это без увеличе
ния затрат для бюджета. Три
пять лет после замены значи
тельная часть экономии идет 
инвестору, но зато люди не 
ждут, пока в бюджете найдут
ся средства на их город, по
селок, улицу, а сразу же по
лучают освещенные улицы, 
парки, комфортные рабочие 
 места».

То есть в большинстве 
случаев состояние уличных 
систем освещения зависит 
не от возможностей бюдже
та, а от инициативности и 
квалификации региональ
ной и муниципальной влас
ти. Так же смотрят на этот во
прос и в Минэнерго России, 
поэтому темпы модерниза
ции уличного освещения и 
объем привлекаемых для 
этого внебюджетных инвес
тиций станут одним из эле
ментов комплексной оцен
ки работы региональных 
властей в области энергосбе
режения и повышения энер
гоэффективности.

Оксана Зотикова

Свет свыше
С 1 июля 2016 года в России в рамках новых требований к энергоэффективности вступит в силу  
запрет на приобретение целого ряда неэффективных осветительных устройств и их комплектующих. 
Общий потенциал энергосбережения в секторе освещения оценивается не менее чем в 40%.

Госучреждения и население 
 отказываются от привычных 
 лампочек неохотно, несмотря 
на принятый закон и снижение цен. 
Поэтому у нас в стране доля свето-
диодных источников света все 
еще существенно ниже, чем, 
 например, в странах ЕС
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В стране продолжается строительство 
и запуск новых атомных энергобло-
ков. И это несмотря на профицит 
энергии и то, что на долю атомной 
энергетики приходится уже 17% про-
изводимой в стране электроэнергии. 
Причина проста: эта энергия самая 
дешевая, а значит, ее производство 
сдерживает темпы инфляции в стра-
не. Потому что рост энерготарифов 
играет огромную роль в инфляцион-
ных процессах в экономике.

Ядерная платформа
Россия остается мировым лидером в раз-
работке технологии реакторов на быстрых 
нейтронах — одной из самых безопасных 
в атомной энергетике. 10 декабря на Белояр-
ской АЭС энергоблок №4 с реактором БН-800 
был включен в сеть (на минимальном уровне 
электрической мощности 235 МВт) и выра-
ботал первую электроэнергию для Урала. По 
словам Андрея Петрова, генерального дирек-
тора концерна «Росэнергоатом», этот запуск — 
выдающееся событие для атомной энергетики 
России. Потому что предыдущий энергоблок 
с реактором такого типа, БН-600, был пущен 
35 лет назад — в прошлом столетии.

«БН-800 дался нам нелегко, но главное, 
благодаря этому энергоблоку мы восстано-
вили свои компетенции в области проекти-
рования и сооружения ”быстрых“ реакторов. 
Сегодня сделан еще один важный шаг на пути 
перехода атомной энергетики России к новой 
технологической платформе»,— говорит 
господин Петров. Ожидается, что выработка 
электроэнергии новейшим энергоблоком 
БН-800 в энергосистеме Урала уже в декабре 
текущего года может составить примерно 
30 млн кВт•ч. Страна продвигается к созда-
нию коммерческих блоков, работающих по 
технологии замкнутого цикла, и есть надежды 
начать их экспортировать в 2020–2030 годах. 
Реактор БН-800 станет прототипом будущих 
коммерческих реакторов БН-1200. В таких 
установках в качестве жидкометаллического 
теплоносителя используется натрий. По сло-
вам Сергея Кириенко, генерального директора 
государственной корпорации «Росатом», стро-
ительство первого реактора БН-1200 начнется 
после 2020 года, а до 2030 года в России 
планируется начать строительство трех 
атомных энергоблоков с таким реактором. 
Но для этого атомщикам предстоит отработать 
технологию и провести все необходимые 
испытания на БН-800 Белоярской АЭС. Энер-
гоблоки с реакторами на быстрых нейтронах 
могут существенно расширить топливную 
базу атомной энергетики и минимизировать 
радиоактивные отходы за счет организации 
замкнутого ядерно-топливного цикла.

• Входящее в состав госкорпорации 
«Росатом» ОАО «Концерн 

”
Росэнер-

гоатом“» является единственным 
в стране оператором, эксплуатирую-
щим атомные станции. Сегодня под 
управлением «Росэнергоатома» нахо-
дятся все десять АЭС в Российской Фе-
дерации, или 34 энергоблока суммар-
ной мощностью 25,2 ГВт. По ито-
гам 2014 года атомные станции вы-
работали 180,458 млрд кВт•ч — это 
17% электроэнергии, производимой 
в стране. Сейчас в России сооружает-
ся девять новых энергоблоков, ведет-
ся строительство Нововоронежской 
АЭС-2, Ленинградской АЭС-2, Бал-
тийской АЭС, первой в мире плавучей 
АЭС «Академик Ломоносов».

Энергопотребление в РФ росло не такими 
быстрыми темпами, как прогнозировалось. 
Сегодня на рынке нет дефицита мощности. 
В частности, «Росэнергоатом» предлагал 
скорректировать сроки пуска новых энергобло-
ков на Нововоронежской и Ленинградской 
станциях.

Несмотря на кризис, концерн развивает 
новые перспективные направления. В 2014 
году через систему опционов «Росэнергоа-
том» вошел в четыре сбыта: по результатам 
аукциона выиграл право гарантирующего 
поставщика в Курской, Смоленской, Тверской 
и Мурманской областях.

«Росатом» сооружает 38 атомных блоков: 
29 за рубежом и 9 в России. «Опция рефе-
рентности в действии: сложно продать то, что 
не используешь. Мы не можем свернуть стро-

ительство новых блоков в нашей стране, если 
и дальше собираемся активно действовать 
в этой области за рубежом. Нельзя продавать 
блоки, если не строишь сам. Например, у США 
сейчас серьезные проблемы с продвижением 
блоков американского дизайна, поскольку они 
почти перестали строить у себя в стране»,— 
отмечают в «Росатоме».

Причем у «Росэнергоатома» самая высокая 
среди других видов энергогенерации степень 
локализации оборудования, необходимого 
для строительства мощностей, на россий-
ском рынке. Большая часть оборудования 
для АЭС производится в стране. Концерн не 
только сохраняет, но и старается развивать 
«технологию ядерного острова» в стране. 
Руководство госкорпорации «Росатом» в свое 
время приняло стратегическое решение о вос-
становлении атомного машиностроения, чтобы 
концерн гарантированно смог обеспечить 
свои потребности как внутри страны, так и за 
ее пределами в рамках реализации большого 
пакета зарубежных заказов на сооружение 
энергоблоков.

Региональная 
энергобатарейка
Среди проектов, направленных на развитие 
малой атомной энергетики, можно отметить 
проекты транспортного направления. На Бал-
тийском заводе в Санкт-Петербурге заложен 
ряд ледоколов, на которых будут установлены 
реакторы малой мощности. Реализуется 
проект создания плавучей атомной теплоэлек-
тростанции. Ведется строительство головного 
судна «Академик Ломоносов», специальные 
гидротехнические сооружения построены 
в Певеке на Чукотке. «Росэнергоатом» 
работает с Министерством регионального 
развития Дальнего Востока, которое активно 
поддерживает концерн в этом проекте.

Плавучая атомная теплоэлектростанция 
«Академик Ломоносов» — головной проект 
АО «ОКБМ Африкантов», серии мобильных 
транспортабельных энергоблоков малой 
мощности. Энергоустановка ПАТЭС имеет 
максимальную электрическую мощность более 
70 МВт и включает две реакторные установки 
КЛТ-40С. Плавучий энергоблок, предлагаемый 
для энергообеспечения крупных промышлен-
ных предприятий, портовых городов, комплек-
сов по добыче и переработке нефти и газа на 
шельфе морей создан на основе серийной 
энергетической установки российских атомных 
ледоколов, проверенной за длительное время 
их эксплуатации в Арктике.

Ожидается, что судно спустят на воду 
осенью 2016 года, после чего на нем будет 
проведен ряд технических и эксплуатаци-
онных проверок и тестов. Проект будет 
завершен в конце 2018 года, когда станция 
сможет полноценно обеспечивать тепло- 
и электроэнергией весь Чаун-Билибинский 
энергоузел, в который входят как населенные 
пункты, так и крупные промышленные объек-
ты на Чукотке.

Сдача судна неоднократно откладывалась, 
а проектная стоимость вышла за рамки бюд-
жета. Но по словам вице-премьера Дмитрия 
Рогозина, недавно инспектировавшего ход 
строительства «Академика Ломоносова» и двух 
атомных ледоколов — «Арктика» и «Сибирь» — 
на верфи Балтийского завода, стране «нужна 
инновационная продукция, некая энергобата-
рейка, которую можно было бы быстро пере-
брасывать в те регионы, которые нуждаются 
в потреблении электроэнергии». В рамках этой 
инспекции господин Рогозин также объявил 
о начале работ по проектированию более 
компактных и технологичных энергоблоков, 
которые можно было бы переправлять по 
внутренним водным артериям.

Что касается малой атомной электроэнер-
гетики, то капитальные затраты в значительной 
степени зависят от мощности энергоблока: 
чем она больше, тем дешевле будет киловатт-
час производимой энергии. По экономическим 
показателям блоки средней и тем более 
малой мощности сильно проигрывают блокам 
большой мощности. Однако у энергобло-
ков средней мощности есть определенные 
перспективы — в частности, они могут быть 
востребованы на мировом рынке. У «Роса-
тома» имеются наработки в этой области. 
И если удастся построить несколько блоков 
средней мощности в России, то в будущем 
возможна продажа примерно 20 таких блоков 
за рубежом.

Мария Кутузова

П Е Р Е М Е Н Н А Я  М О Щ Н О С Т Ь  Ц Е Л И

Европейский перебор
В Европе возникновение избытка мощностей 

было вызвано быстрым развитием возобновляемых источни-
ков энергии, при котором необходимо содержать в резерве 
традиционную генерацию. В Евросоюзе производство энергии 
на их основе ВИЭ за 2003–2013 годы почти удвоилось. В США 
за 2007–2014 годы доля энергии из возобновляемых источни-
ков удвоилась, а объем установленных мощностей в сол-
нечной и ветроэнергетике утроился. Вдобавок финансовый 
кризис 2008 года заставил пересмотреть прогнозы развития 
крупнейших западных экономик и вместе с ними долгосрочные 
прогнозы потребления электроэнергии.

Электроэнергетические компании не смогли вовремя от-
реагировать на эти перемены. Ориентируясь на быстрый рост 
в предыдущие годы, они вводили новые мощности ускоренны-
ми темпами. За эту ошибку они расплатились сполна: с 2008 
по 2014 год рыночная капитализация крупнейших публичных 
электроэнергетических компаний Европы (E.ON, EDF, EnBW, 
Enel и Endesa) сократилась более чем на €52 млрд.

И похоже, что в ближайшее время улучшений ждать не 
стоит. По консервативному сценарию, выведенному Глобаль-
ным институтом McKinsey, ВВП Европы в период до 2020 года 
будет расти в среднем на 1,4% в год. При этом развитие зе-
леной энергетики будет продолжаться: по планам ЕС до 2020 
года нужно будет вводить по 23 ГВт таких мощностей каждый 
год — примерно столько же, сколько вводилось за последние 
шесть лет. А значит, потребность в электроэнергии, которую 
поставляют сегодняшние крупные генерирующие компании, 
будут дальше сокращаться.

Но к новым рыночным условиям большинство крупных иг-
роков в энергетике не готовы: они плохо умеют зарабатывать 
на возобновляемых источниках энергии. В EBITDA крупных 
европейских энергетических компаний (E.ON, EDF, EnBW, Enel 
и EDP) на ВИЭ в среднем приходится около 12%. Эти компа-
нии пока не учитывают в своих бизнес-моделях развитие таких 
новых технологий, как электромобили, распределенная гене-
рация и бытовые накопители электроэнергии. Да и управление 
у традиционных поставщиков электричества ориентируется на 
устаревшие образцы. Раньше успехи электроэнергетических 
компаний зависели от того, насколько тщательно они пла-
нируют свою работу, насколько эффективно строят крупные 
централизованные системы и минимизируют издержки на 
работу с каждым конкретным клиентом. Сегодня факторы 
успеха другие: децентрализованное управление и операци-
онная деятельность, более отзывчивая реакция на индивиду-
альные нужды клиентов, умение быстро принимать решения, 
более гибкие модели финансирования проектов, партнерство 
с банками и телекоммуникационными компаниями.

В ближайшие пять лет западные энергетические компании 
смогут избежать катастрофы, если примут достаточно серь-
езные меры: сократят операционные издержки, расстанутся 
с частью активов и оптимизируют мощности. Если энергети-
ческие компании смогут решить эту проблему, а также начнут 
развивать новые продукты для сбытового бизнеса («умные» 
электросети, проекты распределенной генерации), выручка 
сектора в 2020 году может вернуться на уровень 2008 года.

Но чтобы успешно развиваться дальше, понадобятся более 
радикальные меры. В частности, нужно будет кардинально 

изменить распределение капитала (прежде всего инвести-
ровать в генерацию на основе возобновляемых источников 
и развитие «умных» сетей), развивать совершенно новые 
организационные навыки, реструктурировать свой портфель.

Яркий пример такого пересмотра стратегии — разделение 
бизнеса немецкой E.ON на две компании. Одна сосредото-
чится на развитии перспективных направлений: генерации 
ВИЭ и современной сетевой инфраструктуры. Вторая будет 
управлять традиционной генерацией. Кроме того, E.ON 
заявила о продаже своих испанских активов и рассматривает 
возможность ухода с итальянского рынка.

Эпоха больших энергетических компаний постепенно ухо-
дит. Если раньше в электроэнергетике было выгодно объеди-
нять несколько разных бизнесов в рамках одной компании, то 
сейчас факторы успеха в разных сегментах рынка все больше 
различаются, а возможности синергии разных направлений 
сужаются. Крупные вертикально интегрированные компа-
нии уже начинают уступать специализированным игрокам, 
работающим только в определенном сегменте. В ближайшие 
десятилетия электроэнергетические компании ждет непростой 
выбор. Им придется двигаться в сторону одной из конкуриру-
ющих бизнес-моделей: традиционная интегрированная модель 
(компания сохраняет несколько направлений бизнеса), специ-
ализированная модель (конкретный сегмент рынка — напри-
мер, компания управляет только объектами, находящимися на 
поздних этапах жизненного цикла), интегрированная компания 
(работающая не только в электроэнергетике).

 Степан Солженицын, Екатерина Зацепина, 
McKinsey
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